

## CAMPUS

### Homenaje a Armando Soltero Macías

Estudiantes, egresados, padres de familia, autoridades universitarias y sociedad se dieron cita, el 19 de septiembre, en la Escuela Preparatoria Regional de Puerto Vallarta para rendir un homenaje de cuerpo presente al exdirector del plantel, Armando Soltero Macías.

La comunidad de esta Casa de Estudio presentó sus respetos a quien fue artífice de la fundación del Centro Universitario de la Costa (CUCosta) y su primer rector, en el periodo 1994-1998.

La primera guardia de honor fue encabezada por los secretarios académico y administrativo del CUCosta, Remberto Castro Castañeda y Judith Araceli Saldade Márquez, respectivamente, y la directora de la institución, Susana Ambriz Ramos.

Liliana Bojórquez Martínez, viuda del doctor Soltero, precisó que su mejor legado es la educación. “Yo tengo una película de casi 24 años con él. Muchos de ustedes han estado en esta película, acompañándolo y son parte de ella. Créanme, de verdad, de todo corazón, les agradezco mucho esta atención”.

Al término del homenaje, el público asistente despidió con aplausos los restos del doctor Soltero Macías, mismos que fueron trasladados a los servicios funerarios y, de manera posterior, a la misa de cuerpo presente efectuada en su honor en la iglesia de Nuestra Señora de Guadalupe.



FOTO: DAVID VALDOVINOS

### SEGURIDAD

## Construyamos senderos seguros

JULIO RÍOS

Para que exista un modelo de sendero seguro que se pueda aplicar según la realidad de los planteles escolares y las colonias de la Zona Metropolitana de Guadalajara (ZMG), y que además genere capital social, la Federación de Estudiantes Universitarios (FEU) convocó a los ciudadanos a participar en el foro “Cocreación de la política pública: construyamos senderos seguros”.

“No sólo estamos convocando a estudiantes, sino a vecinos e instituciones de gobierno, y será importante la participación de la sociedad civil activa, interesada en la prevención de la delincuencia”, afirmó Jesús Arturo Medina Varela, presidente de la FEU.

Explicó que un “sendero seguro” es un camino protegido y vigilado por la comunidad, con sinergia de vecinos, comerciantes, padres de familia y cuerpos policiales, para que los estudiantes no sean víctimas de la delincuencia en sus trayectos a la escuela o el hogar.

La idea del foro es generar un modelo conceptual urbanístico con perspectiva de género, medio ambiente y urbanismo, aprovechando herramientas tecnológicas y promoviendo la movilidad sustentable. Es un esquema con enfoque social para intervenir polígonos y recuperar los espacios públicos, señaló.

Medina Varela dijo que este modelo se presentará a las autoridades. El programa piloto se aplicará en el CUCEI y, posteriormente, en escuelas preparatorias de Zapopan, donde además de tener problemas de inseguridad, su Presidente municipal, Pablo Lemus, ha aceptado impulsar este proyecto.

El arquitecto Carlos Pelayo Silva, miembro del colectivo “Las otras caras de la ciudad” —que participa en la integración del proyecto—, detalló que habrá ocho mesas de trabajo en el foro.

“Nos basaremos en las buenas prácticas que en el mundo son tomadas como modelo, pero se adecuarán al contexto”.

La cita del foro es el viernes 22 de septiembre, a las 16:00 horas, en la Plaza de la Bandera. El proceso se llevará con formato de Hackaton y concluirá el sábado 23. ♦

### Ventajas del software libre

Utilizar software libre como Linux, Ubuntu, Linux Mint, OpenSUSE o Debian es más seguro que utilizar los de Microsoft y Apple, informó Sara Fratti, asesora legal regional del Observatorio de Incidentes de Seguridad Digital para Defensoras y Defensores de Derechos Humanos de Centroamérica.

Fratti impartió una conferencia sobre Seguridad Digital en el taller IGFem- Boot Camp, que tuvo como tema principal Gobernanza de Internet con Perspectiva de Género, en el edificio de Rectoría General de la Universidad de Guadalajara (UdeG), en el marco de los 25 años de Internet Society a nivel internacional y los 23 años del capítulo México de la misma organización.

Agregó que el software propietario es inseguro porque lo respalda una megacorporación que lucra con los datos de las personas y junto con diferentes gobiernos han creado en los sistemas operativos y aplicaciones puertas traseras.

“Esto significa que toda la información que ingresemos a la computadora, tablet o teléfono celular puede ser retomada por gobiernos de distintos países”, externó.

Recomendó no utilizar Facebook y Whats App, ya que se lucra con los datos de las personas y también proporcionan a los gobiernos nacionales información privada e indicó como recomendable utilizar la aplicación de mensajería Signal, disponible para Android e IOS.

### Encuentro de Bibliotecas

Las bibliotecas universitarias se están adaptando al impacto de las nuevas tecnologías sin olvidar a las personas que acuden de manera física o de quienes aún sacan fotografías. En la actualidad, estas bibliotecas en México están “en una fase híbrida”, comentó Patricia Lucía Rodríguez Vidal, coordinadora de la licenciatura en Biblioteconomía de la UNAM, durante la ponencia inaugural del primer Encuentro Nacional de Sistemas de Bibliotecas.

Ante los cambios acelerados que provoca la tecnología, las bibliotecas han ido evolucionando en un entorno complejo, pues se crean nuevos servicios, sin dejar de atender a los usuarios que llegan a sus instalaciones. Ahora deben adquirir, organizar y seleccionar nuevos materiales digitales, ofrecer servicios interactivos y especializarse en las Tecnologías de la Información y la Comunicación (TIC).

Aun con estos retos, las bibliotecas universitarias han logrado acceder a una etapa híbrida. “La esencia, el origen, no cambia, que es la atención a los usuarios y cumplir con las funciones sustantivas de la universidad”, agregó Rodríguez Vidal.

En el CUCEA se reunieron alrededor de 150 bibliotecólogos, en el marco del primer Encuentro Nacional de Sistemas de Bibliotecas donde debatieron sobre los retos y desafíos de las bibliotecas universitarias.

### Simposio sobre Alzheimer

Alrededor de 6 por ciento de los adultos mayores de 60 años en Jalisco están afectados por Alzheimer, lo que representa una población mayor a 40 mil personas, informó Martín Dávalos Gómez, miembro del Comité Permanente del Día Mundial del Alzheimer y médico adscrito al Servicio de Geriátrica del Hospital Civil de Guadalajara Fray Antonio Alcalde.

El porcentaje podría ser mayor, ya que muchos que lo padecen no son llevados a atención médica, dijo Dávalos Gómez en entrevista posterior a la inauguración del Segundo Simposio Interinstitucional, con motivo del Día Mundial del Alzheimer, en la Antigua Escuela de Medicina.

En México hay registrados 800 mil casos de demencias, de

los cuales, dos tercios son por Alzheimer. El Informe Mundial sobre Alzheimer 2015 estima que cada tres segundos una nueva persona desarrolla la enfermedad.

Entre las causas de riesgo se encuentran factores hereditarios, que pueden no ser determinantes sin otros como padecer hipertensión, diabetes, sedentarismo, consumo de alcohol y drogas, explicó el galeno.

Destacó que una persona puede tener genes propicios para desarrollar una enfermedad, pero si no encuentran el medio proclive para expresarse, éstos no lo hacen. Por lo tanto, un estilo de vida saludable podría ayudar a que no se desarrolle la enfermedad.